

## Siedlung Kupferbrunnberg

Dr.-Karl-Reinthal-Gasse 23-25  
3100 St. Pölten, Österreich

### Wohnanlage Kupferbrunnberg

Die sieben zu einer Großform verbundenen Reihenhäuser stehen an der nordwestlichen Peripherie der Stadt im noch agrarisch genutzten Umfeld, das aber bereits als Bauland gewidmet ist. Die starke Form betont den Pioniercharakter dieser Erstsetzung. Die konvexe Seite ist nach Südwesten orientiert; die einzelnen Häuser blicken radial in eine ihnen eigene Richtung. Dieses wesenshafte Sich-Öffnen wird vom ansteigenden Pultdach noch verstärkt. Der inneren Organisation kommt es zugute, indem an der Hauptwohnseite drei Vollgeschosse zur Verfügung stehen. Als integrierendes Element zieht sich ein durchgehendes Balkonband vor dem zweiten Obergeschoß über die gesamte Länge der gekrümmten Zeile. Die unteren Geschosse, teilweise mit vorgestelltem Wintergarten, sind individueller gestaltet. Die Nordostseite, nur zwei Stockwerke hoch, weist ebenfalls einen zusammenfassenden Laubengang auf, der als buntes, hölzernes und damit eher weiches Element für Besucher ansprechend wirkt. Konkav schirmend dient sie als Ankunftsseite, zwei niedrige Autounterstände flankieren pavillonartig den Zugang und wirken zusätzlich vermittelnd. Der Grundriß der Häuser konnte von den künftigen Besitzern mitbestimmt werden, was sich auch auf die Fensteröffnungen auswirkte. Prinzipiell ist er nicht besonders tief, wie für südorientierte Zeilen üblich. Die Wohnräume und nach Wahl ein Wintergarten blicken zur Gartenseite; Stiegen, Sanitär- und Nebenräume liegen an der weniger besonnten Rückseite. Dennoch ist es möglich, den Wohnraum über die gesamte Gebäudetiefe durchgehen zu lassen und so unterschiedliche Raumzonen zu erhalten. Im Zentrum des Grundrisses, hinter den zweigeschossigen Wintergärten liegt ein kleiner, hofartiger, ins Obergeschoß reichender Binnenraum. Durch das Glashaus und den hohen Raum vermögen die Sonnenstrahlen tiefer in das Haus einzudringen. Obwohl mit extrem niedrigen Baukosten errichtet, sind die einzelnen Wohneinheiten räumlich und konzeptionell sehr hochwertig. Die gemeinsame Initiative der Bauherrngruppe wurde mit ansprechender Architektur belohnt. Die sonnigen individuellen Kerne werden von der starken Großform gut gefaßt. (Text: Walter Zschokke)

ARCHITEKTUR  
**Peter Raab**

FERTIGSTELLUNG  
**1992**

SAMMLUNG  
**ORTE architekturnetzwerk  
niederösterreich**

PUBLIKATIONSdatum  
**1. September 2006**



## Siedlung Kupferbrunnberg

### DATENBLATT

Architektur: Peter Raab

Funktion: Wohnbauten

Fertigstellung: 1992

### PUBLIKATIONEN

Theresia Hauenfels, Elke Krasny: Architekturlandschaft Niederösterreich, Mostviertel, Hrsg. ORTE Architekturnetzwerk Niederösterreich, Verlag Anton Pustet, Salzburg 2007  
Otto Kapfinger, Walter Zschokke: ORTE. Architektur in Niederösterreich I. 1986-1997, Hrsg. ORTE Architekturnetzwerk Niederösterreich, Birkhäuser Verlag, Basel 1997.